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ACTA 0132-2021 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA  2 

Acta número 0132 - 2021 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el 3 

Concejo Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con doce minutos del 4 

25 de noviembre de 2021, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones 5 

de la municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Sonia Villavicencio Escamilla, Juan 7 

Carlos Camacho Espinoza, Hazel Solís Ramírez, Félix Pedro Martínez Ugarte, Oscar E. 8 

Ulate Morales.  REGIDORES(AS) SUPLENTES Mariana Briones Olivares, Digna 9 

Espinoza Romero, Cristina Urbina Espinoza, Alfredo Lara Parrales, Alfredo Ruiz Jiménez. 10 

SINDICOS (AS) PROPIETARIOS Francisca R. Ortiz Zúñiga, Mayra C. Potoy Chevez, 11 

SINDICOS (AS) SUPLENTES Mileydy M. Quirós Herra, Cinthya del Socorro Pérez Báez, 12 

Luis W. Tenorio García. ALCADE(SA) MUNICIPAL Aura Yamileth López Obregón.  13 

SECRETARIO(A) María del Rocío Delgado García. ------------------------------------------------14 

Ausentes: Miguel A. Álvarez Bravo, regidor propietario, Alonso Arias Aguirre, regidor 15 

suplente, Damaris Castaño Campos, sindica propietaria, José L. Cortes Zúñiga, sindico 16 

propietario, Maynor Salgado Salazar, sindico propietario, Gerardo Qusada Quesada, 17 

sindico propietario, María Eloísa Ruiz Ruiz, sindica propietaria, Diana C. Ortiz Gómez, 18 

sindica propietaria, Mélida Miranda Romero, sindica suplente, Rafael A. Romero Carrillo, 19 

sindico suplente. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 20 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. --------------------------------------------21 

CAPÍTULO I. RENDICION DE CUENTAS. ------------------------------------------------------------ 22 

A solicitud de la presidente del Concejo pide agregar tres temas más a la agenda--------- 23 

El Concejo acuerda de forma unánime agregar los tres temas a la agenda, quedando de 24 

la siguiente forma----------------------------------------------------------------------------------------------  25 

CAPITULO II. NOMBRAMIENTO DE LA SECRETARIA. ----------------------------------------- 26 

CAPITULO III. APROBACION DEL PLAN MUNICIPAL DE GESTION INTEGRAL DE 27 

RESIDUOS SOLIDOS Y SU ESTRATEGIA DE SUSTITUCION DE PLASTICO DE UN 28 

SOLO USO. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 29 

CAPITULO IV. MODIFICACION PRESUPUESTARIA 12-2021. -------------------------------- 30 

CAPITULO I. NOMBRAMIENTO DE LA SECRETARIA. -----------------------------------------31 

Reg. Adilia Reyes: Se acordó que la secretaria termina el nombramiento el 30 de 32 

noviembre, no procede que las dos están nombradas a la vez, si la secretaria titular desea 33 
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volver a su puesto de forma de forma automática, legalmente no podemos ir en contra de 1 

la norma, debemos tomar un acuerdo sería que el nombramiento quede sin efecto. ------2 

Reg. Sonia Villavicencio: Creo que quede como asistente para que termine el acta, que 3 

la administración inyecte recursos para que ella termine el acta. --------------------------------4 

Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: Le pedí a Johanna que venga, hay que 5 

resolver esto. ---------------------------------------------------------------------------------------------------6 

Reg. Sonia Villavicencio: Hace lectura del oficio de Recursos Humanos enviado al 7 

Concejo Municipal.--------------------------------------------------------------------------------------------8 

Reg. Adilia Reyes: La propuesta está bien, quedamos  el acuerdo de la administración 9 

que cuando haya exceso de trabajo se contrate a una persona para que le ayude y 10 

aliviane el trabajo.---------------------------------------------------------------------------------------------11 

Reg. Oscar Ulate: El Concejo tiene tres acuerdos, dar permiso, todos estamos claros que 12 

no pueden haber dos personas, aquí se pidió recursos para la asistente, aquí se han 13 

aprobado modificaciones, creo que plata hay se han usado dineros para otra cosa, insto 14 

a la alcaldesa que incluya recurso. Aquí se ha hablado de la necesidad de una asistente, 15 

aquí se han hecho modificaciones y no veo que sea algo imposible. --------------------------16 

Reg. Sonia Villavicencio: Si hubiera problemas se contrata por servicios especiales el 17 

nombramiento de la asistente. -----------------------------------------------------------------------------18 

Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: Puedo referirme una vez que exista el 19 

acuerdo, en esta modificación no queda saldo, no hay problema en verlo, ahorita no 20 

pueden estar las dos compañeras. -----------------------------------------------------------------------21 

Reg. Adilia Reyes: Que se nombre por servicios especiales, que termine con el 22 

nombramiento. -------------------------------------------------------------------------------------------------23 

Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal:  Se han tomado recursos para incluir 24 

plazas de impacto, podría valorarlo y verlo con Alberto para ver el contenido 25 

presupuestario.-------------------------------------------------------------------------------------------------26 

Reg. Juan C. Camacho: Esta los recursos del asesor legal.---------------------------------------27 

Reg. Félix Martínez:  Creo que se nombre con el presupuesto del medio tiempo de 28 

Callejas y creo que hay algo en las dietas.------------------------------------------------------------29 

Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: Se han tomado para otras plazas, pero 30 

vamos a revisar.-----------------------------------------------------------------------------------------------31 

Reg. Adilia Reyes: Hay que respetar el presupuesto del Concejo y es necesario que se 32 

quede.------------------------------------------------------------------------------------------------------------33 

Reg. Oscar Ulate: La administración entendió nuestra voluntad, si vamos a tener a Rocío 34 

que sea con las condiciones que se necesitan.-------------------------------------------------------35 

Johanna Segura, Recursos Humanos:  El acuerdo tomado existe, acuerdo que hay que 36 

respetar, las dos no pueden estar en el  mismo puesto, que Rocío ingrese como asistente, 37 
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mi recomendación es que Liseth tome vacaciones, no se si se puede revertir el acuerdo.-1 

Christian Callejas, asesor legal Concejo Municipal:  Me parece que lo que plantea 2 

Johanna es lo mas viable, los acuerdos tomados no se pueden traer otro, es un tramite 3 

que se puede ir a CGR, no se puede revocar un acuerdo, lo más viable es que Liseth se 4 

vaya a vacaciones, mientras termina el nombramiento de Rocío. El otro tema es que se 5 

nombre como asistente y que la plaza no existe, que se envié a vacaciones y así no se 6 

atentan derechos. ---------------------------------------------------------------------------------------------7 

Reg. Sonia Villavicencio: Solicito analizarlo mejor en comisión. ---------------------------------8 

Christian Callejas, asesor legal Concejo Municipal: Esta es una potestad laboral, es 9 

conversar con ella, pero es vinculante por la Sala Constitucional, es una potestad patronal 10 

y se resuelve el asunto. -------------------------------------------------------------------------------------11 

Reg. Adilia Reyes: Lo vemos en un receso. -----------------------------------------------------------12 

ACUERDO N.º 01083 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda en definitiva y en 13 

firme, solicitar a la Administración Municipal se inyecten recursos económicos necesarios 14 

al rubro de servicios especiales, para nombrar a la Asistente de Secretaría del Concejo, 15 

a partir del 01 de diciembre de 2021 al 31 de diciembre de 2021.-------------------------------16 

Por lo que, se requiere que dicha modificación sea presentada a este órgano colegiado, 17 

en la próxima sesión ordinaria, siendo esta el día martes 30 de noviembre del presente.- 18 

ACUERDO # 01084 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda en definitiva y en 19 

firme, autorizar el goce de vacaciones a la Sra. Liseth Vega López, por los días 25, 26, 20 

29 y 30 del presente mes.  Esto debido a la existencia de un nombramiento en suplencia 21 

por la Sra. María del Rocío Delgado García, el cual vence el 30 de noviembre 2021, como 22 

secretaria interina del Concejo Municipal.  Evitar así las inconsistencias de 2 personas en 23 

el mismo cargo. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 24 

Debido a que la Sra. Vega se presentó a laborar el día 25 de noviembre, esto por acuerdo 25 

tomado en sesión ordinaria del pasado martes 23 de noviembre 2021, se reincorporaba 26 

a sus labores dentro de la plaza de la secretaría del Concejo.  Dicho esto, se le traslada 27 

el día a convenir. ----------------------------------------------------------------------------------------------28 

El día 29 de noviembre por ser un día en que se trasladó el feriado de pago obligatorio 29 

del 01 de diciembre, para ese lunes 29, se corre el día de vacaciones para que sea 30 

efectivo el 01 de diciembre del presente.  Incorporándose a labores la Sra. Vega el 02 de 31 

diciembre de 2021. -------------------------------------------------------------------------------------------32 

CAPITULO II. RENDICION DE CUENTAS. ----------------------------------------------------------- 33 

ARTICULO 1. Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal:  Hace lectura del oficio 34 

DAMU-09-42-11-2021 UPALA, 25 DE NOVIEMBRE DE 2021. Asunto: Remite informe de 35 

Labores correspondiente al periodo de enero a septiembre del 2021. ------------------------- 36 
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NOTA: La señora presidenta del Concejo, Adilia Reyes brinda un receso de 12:10 md y 1 

se reanuda a las 12:45 pm. --------------------------------------------------------------------------------2 

Reg. Adilia Reyes: Pregunta a Jorge Cabezas, encargado de Enlace Comunal, en la 3 

exposición menciono que hay partidas que no han sido ejecutadas, debería dar los 4 

nombres para ver en que pueden ayudar los síndicos y que esos proyectos se ejecuten, 5 

o ¿Cómo hace usted para coordinar esas ejecuciones y que las asociaciones presenten 6 

los proyectos? -------------------------------------------------------------------------------------------------7 

Jorge Cabezas, enlace comunal:  Les puedo pasar el nombre de las asociaciones a los 8 

señores síndicos, lo que note que llegan a la oficina piden los requisitos e inclusive se 9 

coordinan con los síndicos pero las asociaciones no llegan, se les llama y hasta los 10 

mismos síndicos están ayudando.------------------------------------------------------------------------11 

Reg. Adilia Reyes: Pregunta para Alberto Villalobos, hacienda municipal, estamos en 12 

proceso de recaudar impuestos, pero he visto que en algunos casos, cuando se va a 13 

cancelar los impuestos le cobran los servicios, ejemplo: agua, recolección de basura, 14 

limpieza de vías,  etc. y si uno tiene  también tiene un negocio le vuelven a cobrar las 15 

mismas cosas, siento que se debería hacer un estudio, porque le estarían cobrando 16 

doble, ¿Cómo hacen ustedes para hacer estos estudios de cobro?.----------------------------17 

Alberto Villalobos, hacienda municipal: Lo de la limpieza de las vías es imponible, ese no 18 

es mi tema, lo que si se es que si tiene frente de calle te cobran el metro lineal de frente 19 

de calle y si tiene patente de negocio eso se cobra.------------------------------------------------ 20 

Leonardo Mora, control de urbanismo municipal: Tiene doble servicio una residencial y 21 

otra comercial, deben estar individualizadas las dos actividades y con respecto a los 22 

cobros llevamos un control de lo que es residencial y comercial.---------------------------------23 

Reg. Adilia Reyes: Deberían realizar un estudio en ese caso, porque pagan igual tanto 24 

los que tienen 20 cabinas como los que tiene una o dos, están generalizando los cobros 25 

y cobrar al tipo y magnitud del negocio.-----------------------------------------------------------------26 

Reg. Juan. C. Camacho: Para Jorge Cabezas, enlace comunal, cuando hablan de 27 

asociaciones que no pueden ejecutar, me voy a referir directamente a la ADI de Bijagua, 28 

en este momento tiene un problema, tiene un funcionario de la Municipalidad y no debiera 29 

de estar por el puesto que tiene, tiene presidente y vicepresidente, en estos momentos 30 

no debiera haber ningún funcionario de la Municipalidad en ninguna asociación, leí una 31 

nota donde decía que mientras estos funcionarios estén en la asociación no se van a 32 

ejecutar dineros, aunque estén aprobados, en los convenios dice que después de cuatro 33 

meses si no se ejecutan la municipalidad recoge esos dineros.----------------------------------34 

Diego Rivas, Gestor Jurídico Municipal: Con respecto a la Asociación de Desarrollo de 35 

Bijagua, tenemos que el presidente es funcionario de la Municipalidad, no se discute que 36 

sea funcionario de la municipalidad, se discute el puesto que tiene dentro de la 37 
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municipalidad, es el coordinador de hacienda municipal, desde el 2018 se le ha estado 1 

advirtiendo a la municipalidad el incumplimiento con el deber de probidad que contrala la 2 

ley interna y la de enriquecimiento ilícito en la función pública, la opción que se tuvo fue 3 

que firmara el vicepresidente, pero el vicepresidente es el segundo vicealcalde de la 4 

Municipalidad de Upala, que le dice con la nueva reglamentación de partidas específicas, 5 

fue por una auditoria de la Contraloría General de la Republica que nos dice que se debe 6 

hacer, no se está demostrando que esta asociación no es idónea para administrar fundos 7 

públicos, se le ha dicho a esa asociación que hasta no cambien esas personas no se 8 

demuestra que la asociación es idónea, no se les esta quitando los recursos, sino están 9 

retenidos hasta que no hayan cambian no se les ejecutan los recursos.-----------------------10 

Reg. Juan C. Camacho: Pregunta a Alberto Villalobos, hacienda municipal, cuando 11 

estaba explicando dijo que el dinero de UTGV no genera intereses, dijo que otras cuentas 12 

si se pueden meter y generar intereses, en este momento felicito a la coordinadora de la 13 

UTGV porque está trabajando con presupuestos del 2019-2020- 2021, 1. Felicitar porque 14 

hay mucha logística. 2. Los felicito por el video tomado a las rutas del cantón, una cosa 15 

es decir y otra es ver porque si se pudo apreciar todos los trabajos, y Tatiana si tiene 16 

informe lo de la excavadora, si lo agradecería. -------------------------------------------------------17 

Tatiana Zamora, coordinadora de la UTGV: Agradecerle a don Camacho por sus 18 

felicitaciones y el trabajo en equipo por la realización del video, agradecerle a prensa y 19 

comunicación, Luis Diego Coronado por la elaboración del video, el video se vio envuelto 20 

de comentarios erróneos. Ejecutado y pagado tenemos el 45% del 2021 ejecutado y 21 

pagado, comprometido un 60% del presupuesto, paralelo al 2021 tenemos que en cierta 22 

forma beneficia al presupuesto 2019, ya dimos ordenes de contratación. Con respecto a 23 

la excavadora y las otras maquinarias ya dimos la orden de contratación, por lo tanto, ya 24 

van a empezar a reparar las maquinas. -----------------------------------------------------------------25 

Reg. Juan C. Camacho: Luis Cataño en su presentación habla sobre la conectividad, siga 26 

presionando en ese sentido, siempre es bueno ir mejorando, si se pudiera meter, hay 27 

mucha gente que no usa internet, cuando se haga un plan, se realice una inducción para 28 

ese tipo de personas.-----------------------------------------------------------------------------------------29 

Luis Castaño, informática municipal: Hace poco se hizo un aumento de megas, talvez 30 

han sentido que en momentos o lugares que se pone mas lento, lo que pasa es que hay 31 

otras redes secundarias y al haber muchas personas conectas bajan la capacidad, ya 32 

para el otro año se va a mejorar ese problema.------------------------------------------------------- 33 

Reg. Juan C. Camacho: Alejandro, comunidades de aprendizaje, es utilizar las personas 34 

de la comunidad y darle bastante énfasis, que vienen personas de afuera a dar 35 

capacitaciones, usar eso como una retroalimentación.---------------------------------------------- 36 
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Reg. Oscar Ulate: Informe de la Alcaldía, en el art. 17  del Código Municipal, exige a la 1 

alcaldía presentar un informe a la ciudadanía, este año ya llevamos dos informes, faltaron 2 

unas cosas a mi parecer, cuando usted habla de reactivación económica le faltaron 3 

números, me gustaría ver números, me habría gustado un informe del Comité Cantonal 4 

de Deportes, aunque es competencia nuestra, si me hubiera gustado verlo ahí, me alegra 5 

mucho el punto del Parque Malinches, en el tema de turismo me falto que mencionara el 6 

enlace que hay con las cámaras de turismo en Upala, en el caso del cacao y frijol el 7 

problema sigue latente, la problemática del pago, como se lo he declarado, costos muy 8 

elevados en algunas actividades y los resultados no son lo realmente consecuentes lo 9 

que se invierte, como la feria del cacao, del frijol y ahora la feria del tamal, me hace falta 10 

más exposición de la marca del cantón Upala, por parte de la Comisión Nacional de 11 

Emergencia, el señor Wilson nos expone que se atendieron 1388 familias de un total de 12 

4060 familias, eso corresponde al 32%, me gustaría saber si ese 32% por que no se 13 

abarco más, que paso con eso, hay una queja repetitiva que esa ayuda no llego, con 14 

respecto a las asadas, no es una cuestión directa de la Municipalidad estar detrás de 15 

ellas, en el caso de Hacienda, hay una limpia de patentes, importante realizar esa limpia, 16 

hemos visto las construcciones que se están haciendo, eso es bueno a la hora de 17 

recaudación de impuestos, en el cobro de las patentes, siempre es difícil el cobre y seguir 18 

luchando para ir cerrando esa brecha, bienes inmuebles vemos datos muy importantes  19 

y preocupantes, hay que tomar en cuenta que se acaba de aprobar una amnistía, podría 20 

ser una estrategia para poder incrementar los ingresos, en el caso de coordinación 21 

administrativa, quizás porque tenga una función más asolapada, hay elementos que no 22 

me quedaron claros, siempre que se visita un departamento a la hora de ejecución de los 23 

proyectos siempre señalan a proveeduría, si muchos lo señalan porque no reforzar la 24 

proveeduría, si es un elemento importante a la hora de la ejecución de los proyectos, en 25 

informática el compañero ya dio la explicaciones, en archivo no se si dar mis condolencias 26 

el espacio donde esta ella es demasiado incomodo, UGSE compañeros educadores, don 27 

Alejandro usted habla de un paquete de 200 paquetes sobre COVID-19, paquetes de 28 

ayuda humanitaria, no se eso tiene una relación con el Comité Municipal de Emergencia, 29 

no se si hay un protocolo para la repartición de estos, su labor ha sido bastante 30 

interesante, igual que la parte administrativa también se debería reforzar la UGSE, es 31 

visionaria, es progreso, desarrollo, apoyo y creo que no podemos dejarla con un personal 32 

limitado, la UTGV hace un año usted tuvo un compromiso personal conmigo sobre la 33 

ejecución, quiero agradecerle en un año he tenido clases unidad técnica, de auditoría, de 34 

hacienda, jurídica, de todo, quiero preguntarle específicamente en los años pasados 35 

2018-2019 tengo un resumen de todas las ejecuciones de esos años que conta de dos 36 

mil trescientos setenta y siete millones de colones en la ejecución y resulta que se 37 
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concentra en cuatro grandes empresas ARAYCA, HERRERA, ROLJUANJO y 1 

ACARREOS DEL NORTE, todos tienen un promedio de cuatrocientos a quinientos 2 

millones de colones, pienso que fue muy equitativo, si nos vamos al 2020-2021 me llevo 3 

la gran sorpresa, los proyectos son más grandes en términos de valor, resulta que tres 4 

empresas se llevan todo los honores ROLJUANJO cuarenta y tres millones de colones, 5 

ARAYCA cuatrocientos veinticuatro millones y HERRERA mil cuatrocientos millones de 6 

colones, quisiera conocer su punto de vista, con tanta cosa que ha pasado a nivel 7 

nacional, desde la UTGV que se podría hacer para tener un mayor control de esas 8 

adjudicaciones tan onerosas a esta empresa, que creo que está siendo cuestionada en 9 

unos de esos casos, la ejecución de este año es de mil sesenta y cinco millones de 10 

colones a septiembre de este año, por tanto, considero que honro su palabra conmigo 11 

Tatiana, llévese  esa duda tanto dinero para una sola persona, planificación plan 12 

regulador ¿para cuándo?, desarrollo urbano, don Leonardo, el martes vote a favor de 13 

recibir el proyecto  Montecristo y lo hice porque usted dijo que estaba bueno, tengo una 14 

gran duda ¿ya se arreglo el problema de inundaciones? Usted me da certeza que un 15 

paso de fuertes lluvia no se va a inundar, ambiente no hay ningún problema, enlace 16 

comunal, hace un año le dije que había que llegar a las comunidades y un año después 17 

le vuelvo a decir lo mismo, para Alberto en las modificaciones se pueden alterar hasta un 18 

25%, estamos bien con esos datos, no hay problema. ---------------------------------------------19 

Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: Referirme en general a la presentación 20 

que hice, es un año y seis meses que tenemos de estar en esta administración, en honor 21 

a la verdad gracias a las personas que han votado para la reactivación económica, a los 22 

diferentes departamentos, hemos hecho un trabajo ejemplar, se ha hecho por el 23 

compromiso con el pueblo, en el caso del turismo hace poco se acaba de contratar esa 24 

persona, se ha tenido reuniones con los vecinos de los distintos distritos, don Omar esta 25 

haciendo un trabajo muy aterrizado con el pueblo, lo que les digo es tenga paciencia, se 26 

ha hecho lo que humanamente se ha podido, recuerden que llegamos a esta 27 

administración llegamos en pandemia, en el tema de frijoles, hay políticas que se tienen 28 

que respetar ya que son nacionales, se han acompañado a los grupo de frijoleros ya que 29 

son el grupo más vulnerable de la región, el tema de la comercialización se ha mejorado, 30 

son las primeras ferias que se realizan, también les he pedido apoya por parte del 31 

Concejo, con el proceso que uste ha mencionado de la UTGV y los presupuestos que se 32 

han estado desarrollando con diferentes empresas, todas las compras de ese y otros 33 

departamento se han estado realizando por medio de SICOP, donde no puede haber 34 

trafico de influencias, hay una seria de procesos que diferentes funcionarios van 35 

realizando, tenemos criterios técnicos, jurídicos, en esos temas hay transparencias y la 36 

corrupción no la estamos abrazando y agradecerle al Concejo por el apoyo que han 37 
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brindado a esta administración. ---------------------------------------------------------------------------1 

Wilson Espinoza, primer vicealcalde: Con respecto a las ayudas humanitarias informarles 2 

que tenemos un lineamiento por parte de la Comisión Nacional de Emergencias, no toda 3 

orden sanitaria genera una ayuda, debe ir destinada a una familia vulnerable, debe ser 4 

filtrada por el área social del cantón, por ahí el dato tan bajo que usted menciona. --------5 

Javier Villalobos, planificación municipal:  Muchas gracias don Oscar por acordarnos del 6 

plan regulador, comentar que se ha avanzado bastante, no es un proyecto que se puede 7 

hacer en seis meses o un año, lo habíamos planeado a dos años con la empresa que se 8 

contrató la Universidad Nacional, no se ha dejado de trabajar, en la pandemia no se pudo 9 

trabajar bien, tenemos imágenes de alta calidad, donde vamos a poder medir curvas de 10 

nivel, a partir del 15 de enero hay un compromiso para realizar el trabajo de campo, luego 11 

viene la otra parte que es de consulta, van a ver muchos talleres, esperamos podamos 12 

tener tanto la capacidad administrativa y el tiempo para poder atender y el recurso.-------13 

Leonardo Mora, control urbano: Con el plan regulador, esta semana tuvimos la 14 

aprobación de formato oficial para el tema cartográfico y el tema mío con respecto al 15 

proyecto Montecristo, se los mencionaba ojala los otros proyectos hubiesen llevado el 16 

filtro que se llevó con este, ha habido mitigaciones climatológicas y se ha podido 17 

comprobar que ha habido afectaciones en zonas aledañas y ahí no se ha visto afectado.-18 

Alejandro Ubau, UGSE: Don Oscar nosotros al igual que usted, compartimos el 19 

beneplácito de la democracia nos permita estos espacios, sobre lo que usted mencionaba 20 

de los 200 apoyos que se dieron con el tema COVID, la UGSE dentro de sus planes no 21 

tiene presupuestado abordar temas COVID, sino el tema COVID nos a bordo a todos, 22 

designamos un apoyo que requería el Ministerio de Salud, para ayudar a tramitar las 23 

llamadas telefónicas, a filtrar los documentos que vienen del Ministerio de Salud y del 24 

IMAS para que luego se haga una dispensa ordena de la distribución de la ayuda 25 

humanitaria.-----------------------------------------------------------------------------------------------------26 

Filena Urbina, coordinadora administrativa: Con lo que dijo don Oscar quiero entender 27 

que no se visibiliza el departamento, la coordinación administrativa tiene mas un trabajo 28 

de soporte a los demás departamentos, el departamento que represento no ejecuta 29 

obras, cada quien tiene su rol, pero si tenemos un función de soporte, el tema de la 30 

proveeduría, excelente que traiga acá que hay que reforzarla, en este momento hicieron 31 

tres aperturas el día de hoy y tienen que hacer un proceso para que llegue a cada 32 

departamento.--------------------------------------------------------------------------------------------------33 

Tatiana Zamora, coordinadora UTGV: don Oscar no solo le honre la palabra a usted, sino, 34 

al cantón de Upala, la participación de tres o cuatro empresas durante los años 2018-35 

2019 participaba la empresa ROLJUANJO, ARAYCA, HERRERA, ACARREOS DEL 36 

NORTE, participaban empresas que son a nivel cantonal, sin embargo, en una 37 
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actualización de carteles para mejorar la maquinaria que se iba a meter a los caminos, lo 1 

que esta pasando a nivel nacional nos tiene preocupados, todas las empresas que han 2 

participado en los procedimientos y han ganado todo esta en el SICOP y en el expediente 3 

de la UTGV esta palmado, todo cambio está plasmado en papel, hemos tenido 4 

problemas, ejemplo con el material que coloca ARAYCA, la administración saca recursos 5 

contrata un laboratorio y le hace pruebas al material que esta colocando en el sitio, porque 6 

HERRERA tiene tanto presupuestado, ellos ganaron el asfaltado 2020, el cual no 7 

encabece, participaron varias empresas y ganaron el 2021, solo eso dos contratos es la 8 

suma de ese dinero, en el momento que necesiten información ahí está mi oficina.--------9 

Reg. Oscar Ulate: ¿ nivel de influencia tiene que tener para que un regidor o sindico 10 

influya en el asfaltado de las calles?.---------------------------------------------------------------------11 

Tatiana Zamora, coordinadora UTGV:  todas las solicitudes son tomadas en cuenta, sin 12 

embargo, se inicia con la calle de mayor deterioro, que a la empresa el acarreo se le 13 

facilite mas rápido, esto no influye nada político, es meramente decisiones más técnica.-14 

Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: el video que se presento fue un trabajo en 15 

equipo realizado por la UTGV y por el compañero Luis Diego Coronado, ese es el video 16 

que ha sido cuestionado.------------------------------------------------------------------------------------17 

Reg. Sonia Villavicencio: Se hizo una actualización de datos de las maquinarias, siento 18 

que los carteles no están hechos para las pequeñas o medianas empresas, solo para las 19 

grandes, también, con respecto a la atención al público, no es plataforma, si no los 20 

diferentes departamentos, hemos estado en un tiempo complicado por la pandemia, pero, 21 

a estas alturas todas las instituciones están atendiendo al publico y la Municipalidad sigue 22 

a puertas cerradas, incluyendo la alcaldía, muchas personas se quejan que vienen a 23 

solicitar una audiencia con la alcaldesa y simplemente dicen que no atienden público.----  24 

Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: Muy preocupante lo que usted indica, 25 

cuando iniciamos con pandemia si se cerro porque estaba el pico mas alto, actualmente 26 

me voy tarde, dono parte de mi tiempo de mi familia después de las 4:00 pm para recibir 27 

audiencias y ahí esta la secretaria que no me deja mentir y ahora también que esta el 28 

compañero Wagner, en ningún momento he dicho a mis colaboradores que les digan a 29 

los munícipes que los atiendan los guardas, no es competencia de ellos, considero que 30 

la alcaldía actual es de puestas abiertas, nada más, que la mayor parte del tiempo 31 

laborable estoy en reuniones, en ese momento cuesta atender, he tratado de atender a 32 

los ciudadanos a partir de las 4:00 pm y los lunes en la mañana, después paso en muchas 33 

reuniones y no es que no los quiera atender pero paso muy ocupada, si reconozco que 34 

los espacios son muy cortos, lo que hemos hecho es que Nidia atiende y remite la 35 

consulta al departamento correspondiente, vamos a tratar en la medida de lo necesario 36 

abrir mas espacios para la atención a los munícipes.-----------------------------------------------37 
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CAPITULO III. MODIFICACION PRESUPUESTARIA 12-2021. ---------------------------------1 

ARTICULO1. Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: Realiza lectura del oficio 2 

DAMU-0942-11-2021 UPALA, 25 DE NOVIEMBRE DE 2021. Asunto: Remite para 3 

conocimiento y aprobación: Modificación Presupuestaria. Justificación de Alcaldía. 4 

Justificaciones Técnicas. Justificación Jurídica. Justificación Financiera. POA. -------------5 

Alberto Villalobos, Hacienda Municipal: Realiza la presentación de la Modificación 6 

Presupuestaria 12-2021. ------------------------------------------------------------------------------------ 7 

 8 
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ACUERDO N.º 01088 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda en definitiva y en 2 

firme, con seis votos a favor, reg. Sonia Villavicencio no vota por que la Asociación del 3 

Quebradon de Upala es beneficiaria de una transferencia y el cual ella forma parte, con 4 

dispensa del trámite de comisión, aprobar la Modificación Presupuestaria 12- 2021 y su 5 

respectivo POA ajustado a esta modificación, presentado por la alcaldía. -------------------- 6 

CAPITULO IV. APROBACION DEL PLAN MUNICIPAL DE GESTION INTEGRAL DE 7 

RESIDUOS SOLIDOS Y SU ESTRATEGIA DE SUSTITUCION DE PLASTICO DE UN 8 

SOLO USO. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 9 

ARTICULO 1. Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal: Hace lectura del oficio 10 

DAMU-0927-11-2021. Asunto: Les remito a aprobación del concejo municipal el Plan 11 

Municipal de Gestión Integral de Residuos Sólidos para el cantón Upala y acuerdo para 12 

unirse a la Estrategia Nacional para la Sustitución de plásticos de un solo uso por 13 

alternativas renovables y compostables. ---------------------------------------------------------------14 

ACUERDO N.º 01085  Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad y en firme, de 15 

conformidad con el Artículo 8 de la Ley 8839 para la Gestión Integral de Residuos Sólidos, 16 

donde se define como una de las responsabilidades que tiene las municipalidades el 17 

establecimiento y aplicación de un plan municipal para la gestión integral de residuos; 18 

como un instrumento que garantice la adecuada gestión de los residuos según las 19 

características y necesidades particulares del Municipio y del cantón, se aprueba la 20 

actualización del Plan Municipal para la Gestión Integral de Residuos Sólidos para el 21 

cantón Upala 2022-2027 y su Estrategia para la sustitución de plásticos de un solo uso.-   22 

ACUERDO N.º 01086 Este Concejo Municipal acuerda por unanimidad y en firme, que el 23 

gobierno Municipal del cantón de Upala se una a la Estrategia Nacional para la 24 
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Sustitución de Plásticos de un solo uso por alternativas renovables y compostables, 1 

liderada por el Ministerio de Salud, Ministerio de Ambiente, La Fundación CRUSA y el 2 

Programa de las Naciones Unidades para el desarrollo. -------------------------------------------3 

Declarar de interés público para la población residente y visitante del cantón Upala, la 4 

Estrategia Nacional para la Sustitución de plásticos de un solo uso por alternativas 5 

renovables y compostables. --------------------------------------------------------------------------------6 

Declarar el compromiso activo y positivo para ser impulsor y facilitador de la transición de 7 

los plásticos de un solo uso por alternativas renovables y compostables. ---------------------8 

Declarar el apoyo a toda iniciativa y acción de organizaciones públicas y/o privadas para 9 

la protección del medio ambiente y la prevención, mitigación y erradicación de la 10 

contaminación de nuestros ríos, costas y mares. ----------------------------------------------------11 

Solicitar a la Administración Municipal que analice y presente un informe a este concejo, 12 

sobre la posibilidad, conveniencia y plazo de que se gire una directriz a la proveeduría 13 

interna municipal, para sustituir la compra de todo artículo plástico de un solo uso, por 14 

alternativas renovables y compostables, incluyendo todos los servicios contratados 15 

externos, como alimentación y cualquier otro proveedor de servicios que Utilice productos 16 

plásticos de un solo uso como insumo.------------------------------------------------------------------17 

ARTICULO 2. Siendo las quince con veinte minutos la señora presidenta del Concejo 18 

Adilia Reyes Calero da por concluida la sesión. ------------------------------------------------------ 19 

 20 

 21 

__________________________   _______________________________ 22 

Presidente Concejo Municipal   secretaria a.i Concejo Municipal 23 

Adilia Reyes Calero     María del Rocío Delgado García    24 

 25 

 26 

   __________________________________ 27 

         MSc. Aura Yamileth López Obregón 28 

                  Alcaldesa Municipal 29 

                      Municipalidad de Upala 30 

------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 31 


